

# Las mujeres del Callejón 24 de Abril de Paine hablan de su encuentro con el presidencial opositor "Lavín nos podría ayudar a conocer la verdad"

● Dicen que el alcalde les dijo que ojalá no hubiese más rencor.

Familiares de detenidos desaparecidos de Paine que hace algunas semanas recibieron la visita del alcalde y carta presidencial de la Unión Demócrata Independiente (UDI), Joaquín Lavín, aseguran que es la primera vez que veían a un personaje de derecha llegar hasta su puerta para saber qué es lo que les ocurrió. Creen que el interés demostrado por Lavín y sus vinculaciones podrán ayudarlas a conocer la verdad y el paradero de sus seres queridos.

El Callejón 24 de Abril de Paine es una calle de tierra, ubicada en medio de predios agrícolas y desde hace poco tiempo tiene agua potable. También se le conoce como el "Callejón de las Viudas", porque habitan familias de detenidos desaparecidos de la zona.

La Tercera llegó ayer hasta el lugar para conocer la impresión de las mujeres, tras la revelación del encuentro que sostuvieron con el alcalde de Las Condes. Estaban sorprendidas con la información y entregaron nuevos antecedentes de lo que ocurrió hace sólo algunos días.

El encuentro fue específicamente con integrantes de la familia Muñoz Peñaloza, que encabeza Lucía Peñaloza, quien no sabe del paradero de cuatro de sus seis hijos. Sonia Valenzuela (viuda de uno de los hermanos Muñoz y además con padre y tíos desaparecidos) dijo que el encuentro con Lavín inicialmente fue programado sólo con ellas, para conversar sobre su situación.

Pero no se dio así "porque al final llegó toda la población y había mucha gente contándole sus problemas y carencias. Por eso la agrupación decidió invitarlo a participar de la asamblea general que haremos el 1 de agosto".

Las viudas y hermana de los Muñoz Peñaloza (Sonia, Ana y Silvia, respectiva-

mente) dijeron estar conscientes "de que Lavín fue partidario y defensor del régimen militar y que quiere ser candidato presidencial, pero no nos importa, porque queremos que sea quien sea nos ayude a conocer el paradero de nuestros desaparecidos y la verdad acerca de su muerte".

Agregan que "incluso como pertenece al mismo lado político de esa gente que nos hizo el daño, tenemos la esperanza de que él pueda conversar con algunos de los que tienen información... y ayudarnos finalmente".

Las viudas contaron que cuando vino Lavín les dijo "que estaba de candidato a Presidente y que a él le interesaba asistir de verdad a las personas, estando en la papa misma, y que por eso también ya había estado con otros familiares en Calama y Talca".

Aunque no se ha precisado si ocurrieron estas conversaciones, fuentes diversas dicen que Lavín estuvo con familiares de ejecutados políticos del norte y el sur.

La viuda Ana Alvarez informó que cuando Lavín fue a Paine, "le preguntamos tres veces qué haría por los familiares de detenidos políticos si llega a ser Presidente. No contestó nada, dijo que ojalá no hubiese más rencor y que pudiéramos olvidar".

"Nos dijo que no le gustaba hacer promesas, sino que demostrar cosas con hechos", dijo una de ellas.

Otra viuda de ejecutado político del Callejón 24 de Abril, Rebeca Escobedo, gestó el encuentro de los familiares de detenidos políticos con Lavín en la población, "por petición del alcalde de Paine", Enrique Canales (UDI).

Cuenta que Lavín le preguntó si ella había sido capaz de perdonar a los que atentaron contra la vida de su marido, "le dije que perdonar sí, olvidar no, pero mi situación es distinta a las otras, porque me entregaron los restos de mi marido, aunque ni siquiera sé bien si era él".

Soledad Pino



ANDRES DIAZ

● Viudas y hermanas de la familia Muñoz Peñaloza, donde hay varios detenidos desaparecidos, contaron ayer a La Tercera la visita de Joaquín Lavín al Callejón 24 de Abril de Paine.

### Gladys Marín (PC):

"Populismo barato"

La presidenta del PC, Gladys Marín, calificó como "populismo barato y demagogia" la reunión de Joaquín Lavín con familiares de detenidos desaparecidos en Paine. "Un ser humano no necesita ser candidato a nada para reaccionar en forma decente. Él viene ahora a hacerlo después de todos estos años, ¿por qué no lo hizo antes?".

Para la cirujenta, "está claro" que el alcalde de Las Condes no sólo sabe lo que pasó con los detenidos desaparecidos: "El sabe perfectamente que el responsable principal de los crímenes es el general (R) Augusto Pinochet".



### Jorge Pizarro (DC):

"Más vale tarde..."

"Lavín está descubriendo en los últimos días el Chile real y más vale tarde que nunca. Debe ser porque quiere saber qué pasa más allá del mundo de la fantasía, que es la comuna de Las Condes", sentenció el senador DC Jorge Pizarro.

"Lavín recién a los cuarenta y tantos años conociendo el país. Parece una estrategia electoral, pero es bueno que se preocupe del tema. Si tiene algún grado de coherencia, lo menos que debería hacer ahora es ayudar a establecer responsabilidades en estos delitos para que se haga justicia".



### Carlos Cantero (RN):

"Hecho positivo"

"Es un hecho positivo que se hagan esfuerzos como ése para lograr una efectiva y real reconciliación en el país. Y para ello se requiere renunciar al dogmatismo en ambos sectores para reconocer la verdad de lo que ocurrió, por dura que ésta sea", afirmó el senador de Renovación Nacional Carlos Cantero.

"A mí me tiene bastante sin cuidado si esto se debe a fines electorales, porque en definitiva la opinión pública le va a pedir cuentas. La ciudadanía está observando si existirá consecuencia o no en estos actos".



### Jaime Castillo V. (DC):

"Faceta desconocida"

"Me parece bien que cualquier persona, en cualquier momento se ocupe de este tema. Que lo haga el alcalde Lavín es positivo, pero eso no quiere decir que no surjan observaciones por el hecho de que lo haga ahora, cuando esta acción puede interpretarse como electoralista", opinó el presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la DC Jaime Castillo.

Una cosa que echó de menos Castillo Velasco en las arduas de Lavín fue que no mencionara la necesidad de establecer la verdad. "Yo no entiendo la reconciliación sin el interés por esclarecer los hechos".

"Con esta visita a familiares de detenidos desaparecidos, el alcalde Lavín muestra una faceta hasta el momento desconocida en él. Un ejemplo para muchos en la derecha y en los sectores militares, que aún permanecen en silencio".

